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СПЕЦВЫПУСК
#ГЕРОИ НАШЕГО ВРЕМЕНИ #СВО

Этот номер будет полностью посвящен рубрике «Герои нашего 
времени». Его можно было бы назвать «Памяти павших». Его герои 
– выпускники школы, погибшие на фронтах специальной военной 
операции на Украине. 

Очерки, посвященные их жизни и их подвигу, были опубликованы 
в издании «Известия российских регионов» (izvestia64.ru). 

 Семён Фадин, Александр Лисин, Евгений Рябушев, Александр 
Давыдов, Владимир Емельянов - их судьбы очень похожи, потому 
что это одна судьба, и она наша.
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А туда, где молча мать стояла, 
Так никто взглянуть и не посмел

Анна Ахматова «Реквием», 1940

Не так давно в одном из интервью писатель Ольга Ускова высказала парадоксальную, 
но очень важную мысль: "Наша земля опять смешалась с нашей кровью, и это рождает 
новые смыслы". Казалось бы, это совсем не то, что можно обсуждать с родителями, не 
так давно потерявшими на фронте единственного сына. Однако, вдруг обнаруживаешь, 
что эти смыслы они понимают как никто другой. И становится неловко за своё 
малодушное и суетное: "А что же я им скажу, когда любые слова меркнут на фоне 
невосполнимой утраты или кажутся бессмысленным лепетом, ложью?". Хотя это, 
конечно, правда, ведь их горе неизбывно, его не разделить никаким пусть даже 
самым искренним сочувствием, не уменьшить словами соболезнований, оно навсегда 
принадлежит только им одним, также, как их сын, совсем ещё мальчишка, навсегда 
теперь Сын Отечества. 

И ты стараешься самоустраниться из разговора, им не нужны вопросы. Эти простые 
хорошие люди полны такого высокого смирения перед своей долей, которое не описать 
и, которое всегда произрастает и из скромности, и из чувства собственного достоинства, 
и из какой-то особой внутренней силы. И вот ты узнаешь, какими тропами совсем 
молодой герой шёл навстречу своей судьбе, как сам выбирал себе дорогу, был по-
мальчишески настойчив, упрям, не слушал советов и хотел служить. В очередной раз 
убеждаешься, что характер – это и есть судьба, узнаешь, что означает "пятисотый" на 
языке воюющих на передовой, и что, оказывается, батюшки, православные священники, 
на фронте прыгают с парашютом вместе с десантниками, а тот, что причащал Семена 
Фадина перед последним боем, погиб вместе с вверенными ему воинами.

Мы с ними шли дорогою войны
В едином братстве воинском до срока,

Суровой славой их озарены,
От их судьбы всегда неподалеку.

Александр Твардовский, 
«В тот день, когда окончилась война», 1948

Рядовой 237 десантно-штурмового полка 76 гвардейской десантно-штурмовой 
дивизии Семен Александрович Фадин погиб 10 октября 2023 года, выполняя боевое 
задание. Незадолго до гибели, разговаривая с отцом по телефону, сказал ему: "Я никогда 
не буду "пятисотым". (Так называют отказавшихся от выполнения боевого задания, по 
номеру пункта соответствующего приказа).

Сильный и независимый характер Семен проявлял с раннего детства, справиться 
порой с ним было не просто. Как вспоминает мать, Татьяна Владимировна, своенравным 
мальчик был всегда, и она удивлялась, когда классный руководитель "трудного 
подростка" Светлана Владимировна Толмачева, сразу сумев найти подход к мальчику, 
говорила ей: "Вы совсем не знаете своего сына, он очень тонкий человек". В жизни 
Семена был ещё один очень близкий и всегда понимавший его человек – это его 

«Я САМЫЙ ЖИВОЙ»
6 декабря в МОУ «СОШ №100» Ленинского района открылась 

мемориальная доска в честь погибшего при выполнении 
воинского долга в зоне СВО рядового Семена Фадина



старшая сестра Катя, которая трагически погибла в автокатастрофе, ценою соей 
жизни спасла грудного ребёнка, свою крестницу, которая была у неё на руках. Семёну 
тогда было 9. Мама, родив Семена, не могла долго наслаждаться материнством сидя 
дома, вышла на работу, таковы были семейные обстоятельства. Катя в это время, как 
это нередко случается, маме помогала, мамину заботу Семе восполняла как могла, 
ухаживала, объясняла этот мир, когда мальчик немного подрос. Они много беседовали, 
доверяли друг другу, делились сокровенным, были по-настоящему близкими людьми. 

Когда Катя погибла, Семён тяжело переживал утрату, замкнулся в себе, даже уже 
спустя год на приёмах в детской поликлинике на порос о возрасте продолжал отвечать: 
"9 лет". Тогда, став "старшим" при трагических обстоятельствах, бережно хранил память 
о сестре. Говорил, что ни с кем не может делиться тем, чем мог поделиться с нею, 
всегда находя поддержку, мудрый совет, безусловную любовь. 

Семья выстояла перед сильнейшим ударом, но, по словам Татьяны Владимировны, 
на характере Семена, трагедия сказалась, он стал более замкнутым, "колючим", и в 
подростковый период находить с ним общий язык было особенно сложно.

То, насколько действительно дорога ему она, мама, Татьяна Владимировна узнала 
много позже, когда сын стал воином-десантником. Срочную службу Семён проходил 
во Пскове. Звонки и письма его тогда были полны нежности, благодарности и любви. 
Поздравительное видео Татьяне Владимировне ко дню рождения записывала вся рота, в 

которой служил Семён. Крепкая духовная связь с самым 
главным в жизни человеком, с которым они так похожи, 
теперь ощущалась по-настоящему и с особой силой. 
Наверное потому, что именно теперь он стал уже не просто 
своенравным парнем с сильным независимым характером, 
но и истинно взрослым человеком, способным ценить 
то, что ничем не измерить. Приехав во Псков на присягу, 
родители увидели настоящего мужчину.

Лицом к лицу
Лица не увидать.

Большое видится на расстоянье
Сергей Есенин, "Письмо к женщине", 1924

Вспоминая сына, Татьяна Владимировна говорит: "Судьба как будто ходила за ним 
по пятам". Случай, который мог стать трагическим, отчасти, возможно тоже каким-
то образом предвосхищавший будущее, произошел, когда Семену было 14. Именно 
тогда Семен, в сопровождении инструктора, впервые прыгнул с парашютом.  Парашют 
не раскрылся. Благополучно приземлившись на аварийном, Семен услышал слова 
сопровождавшего: "Ну, поздравляю тебя со вторым днем рождения!". Семен тогда 
толком ничего не понял, не осознал как близко была роковая опасность, не понял 
того, что возможно чудом уберегся от гибели и на вопрос о том, будет ли когда-нибудь 
еще прыгать с парашютом, ответил серьезно и не задумываясь: "Обязательно буду, – и 
помолчав добавил, -  но не сегодня". 

Вышло так, что судьба всего лишь дала отсрочку на шесть лет. 

Молчи, скрывайся и таи
 И чувства и мечты свои...
        Федор Тютчев, "Silentium", 1830



После школы Семен пошел было по стопам отца, окончив Железнодорожный 
техникум. Учился хорошо. На третьем курсе уже работал. Работу и учебу совмещал 
успешно. На работе ценили. Никто не знал,что мечту свою о небе Семен так и не 
оставил.

Подписание контракта от родителей поначалу скрывал, сообщила им это девушка 
Семена. Узнав об этом, Татьяна Владимировна связалась с командиром части: "Вы 
понимаете, он у меня один, старшая дочь погибла!". Командир части ответил матери: 
"Я этого не знал. Но он мужчина, он принял самостоятельное решение, он совершил 
мужской поступок", – правда, пообещал Татьяне Владимировне не отпускать Семена от 
себя. Спустя какое-то врем посоветовал Семену поехать поступать в Рязанское училище. 
Но Семен мечтал о летном. Отправился в Краснодарское высшее военное авиационное 
училище. Поступить не удалось, не прошел медкомиссию. Затем командир роты, помня 
о своем обещании, данном матери Семена, хотел отправить его в военную полицию. Но 
судьба продолжала вести его своей дорогой. По какой-то случайности, он опоздал на 
сутки с возвращением из отпуска, и в военную полицию не попал. "Книга человеческой 
жизни написана при нашем рождении, и что бы ты ни делал, ты идешь той дорогой, 
которая предначертана, и свершится то, что свершится, все чаще я прихожу к этому 
выводу, - говорит отец Семена Александр Юрьевич Фадин.

 Командир части оставил Семена на полигоне, но Семен не оставил свою мечту и 
продолжал писать рапорты. Писал всюду, дошел до генералитета, а в разговорах с отцом 
не уставал повторять: "Все мои ребята там, и я не могу здесь оставаться. Кто, если не 
мы?". И однажды его рапорт приняли.

И придумать не могла Земля,
Как прожить ей без него, пока

Он летал, летал...
Сергей Гребенников, Николай Добронравов 

"Нежность", 1965

Своего Семён добился. Отправился к своим. С родителями не советовался, как уже 
говорилось, поставил перед фактом. Такой уж был у него характер. То, что называется 
патриотическим воспитанием, на самом деле, конечно, всегда идёт из семьи. И, 
конечно, то, что действительно для этого нужно, не называется вслух, а передаётся по 
умолчанию, из поколения в поколение и никогда не на словах. Дед Александра Фадина 
в Великую Отечественную воевал в разведроте, был минёром на Втором Украинском 
фронте, командовал ротой, а разведка их роты непосредственно подчинялась 
командованию фронта. Начинал воевать Фадин ещё при Халхин-Голе непосредственно 
под командованием Жукова.

Родной дядя Фадина тоже в своё время служил в ВДВ. Александр Юрьевич 
вспоминает, что Семён был обычным мальчишкой, как многие, где-то безалаберным, 
мечущимся, ищущим идеалов не всегда там, где нужно, да и не настолько уж 
спортивным. Другим человеком он стал после срочной службы, когда попал в 76-ю 
десантно-штурмовую дивизию. Это старейшее из ныне существующих соединений 
Воздушно-десантных войск. Кроме того, у всех десантников дух боевого братства 
особый. Девиз крылатой гвардии или, как их ещё называют "крылатой пехоты","никто 
кроме нас" всем известен. Военная специальность у Семена после службы в армии была 
"огнеметчик" и "радист". 

Боевую работу на СВО выполнял уже тот человек, про которого классный 
руководитель Семена когда-то говорила родителям: "Вы совсем не знаете своего сына!". 
Ответственный, мудрый не по годам, умеющий мыслить стратегически, безошибочно 
оценивать ситуацию и всегда готовый прийти на помощь, он в прямом смысле стал 



главным помощником своего командира, буквально правой рукой. Командир был 
контужен и очень сильно заикался. Все распоряжения, которые нужно было передавать 
по нескольким рациям сразу на несколько направлений фронта, командир писал 
Семёну, тот, находясь с ним рядом, научился понимать его мгновенно и почти без слов, 
несмотря на юный возраст, отсутствие боевого опыта и военного образования. 

Погиб Семён в районе Работино. Пошёл на передовую вместо "пятисотого".
Через три дня после гибели сына Александру Фадину приснился сон, из тех, что 

приято называть вещими. Снился Семён, он был одет в форму, экипирован так, как 
будто отправлялся на задание. Отец позвал его за собой, мол, пора домой, сынок, а тот 
ответил, улыбаясь: "Пап! Ты поезжай без меня, а я со своими ребятами останусь". Вскоре 
родители узнали, что их сын ушёл в небо навсегда.

Первый учитель Семена Фадина Елена Николаевна Галяс:
Все мы люди, и не секрет, что отношения с учениками в классе у учителя бывают 

разные, так вот Семён был истинно мой ребёнок. Добрый, отрытый, весёлый, абсолютно 
безобидный, искренний. Я любила его как родного. Это правда. Помню, как мы с ним 
писали письмо Деду Морозу на Новый год. Семён загадал в этом письме желание, 
научиться писать красивым почерком. 

Говорят, «научить нельзя, можно только научиться». Учиться Семён любил, был очень 
ответственным и старательным. Согласитесь, редкие качества не только у детей, но и у 
взрослых людей. Он не мог быть небрежным ни в чем, ни в учёбе, не в отношениях, ни в 
выполнении взятых на себя обязательств.

Его любили одноклассники. И он тоже умел и дружить, и уважать, и любить. 
Наверное, только такие люди могут быть по-настоящему искренними и в выборе судьбы 
– защищать других, служить Отечеству. Да, свой путь он выбрал сам, наперекор всем, кто 
хотел бы уберечь его от опасности. 

Я хочу ещё раз сказать о сути его подвига – его выбор пути не был продиктован 
юношеским максимализмом, он был абсолютно осознанным и взрослым. Те, кто воевал 
с ним плечом к плечу, говорили об этом, он всегда был там, куда другие идти боялись. 
Человек не меняется, наверное, сила духа, как и душевный склад, даётся нам по 
рождению. В Семёне было то, что воспитать невозможно.

Хочется принести глубокие соболезнования родным и близким, их горе не разделить, 
не уменьшить, но хочется также выразить и благодарность им, воспитавшим достойного 
Сына Отечества, прошедшего путь героя. 

И пока есть на нашей Земле такие люди, как Семён, как его родители, вырастившие 
его стойким и мужественным, готовым к подвигу и самопожертвованию ради победы, 
наша история будет продолжаться. 

Только каждый из нас должен знать - метафора писателя Валентина Распутина «Живи 
и помни» снова стала актуальной. Жить и помнить – наш долг, быть достойными памяти 
своих защитников – тоже наш долг.

Мой ученик Семён Фадин был воином, достойным вечной памяти, им и останется, 
став бессмертным навсегда.



ОН СРАЖАЛСЯ ЗА РОДИНУ
В МОУ «СОШ №100» Ленинского района прошел торжественный 
митинг, посвященный открытию мемориальной доски в честь 
погибшего на СВО бойца, выпускника школы, Евгения Рябушева

Говорить с матерью погибшего бойца трудно. И я долго откладывала встречу. 
Понимала, что сама не выдержу, а что уж о ней говорить. Все надеялась, что дома будет 
муж, отец Евгения Рябушева, разрядит хоть как-то обстановку. Но его не оказалось. Он 
погнал свою машину в Луганск. Пообещал отдать ее «его ребятам». Конечно, сдержал 
обещание. Женя в него пошел, был таким же, всегда держал обещания. Во всем 
остальном не был похож ни на кого. Какой-то иной, во всем лучше, чем другие. Высокий, 
статный, красивый, как актер, с белоснежной улыбкой и добрыми светлыми глазами.

 Я боялась ее слез. Очень. Кто может быть безутешнее, чем мать, потерявшая 
любимого сына. Кто и чем может ее утешить? Никто и ничем. Мы созванивались 
несколько раз. По голосу я понимала, что она меня не ждет. Она не ждет мой страх 
увидеть ее слезы. Или вообще не понимает, кто я, и зачем звоню. Или, вернее, ей было 
все равно. Она никого не хочет видеть, все люди – не он, он уже не вернется, а она все 
еще его ждет. Когда мы уже, наконец, встретились  и разговорились, она так и сказала: 
«Я все жду, что он вернется». Я заглянула в этот момент в ее большие чайные глаза и 
мне стало жутко. В них было разом и трезвое понимание того, что это невозможно, и 
вера в то, что ждать все равно нужно, теперь уже до конца своих дней, как будто ему там, 
откуда он, уже скоро год как, смотрит на всех нас, будет лучше, спокойнее.

Мужа дома не было. Но когда мы встретились, спасла соседка. Она сидела во дворе и, 
знавшая Женю с детства, часто и искренне включалась в разговор. Когда она вспоминала 
его, у нее горели глаза, по лицу начинала блуждать светлая улыбка и всем становилось 
легче и разговор не заканчивался. Так мы вспоминали Женю – я, чужой, не знавший его 
человек, мать, которой ближе, родней и дороже нет, не было и не будет уже никогда 
никого, и соседка. Возникал эффект его незримого присутствия. Правда, временами 
казалось, что мы  все втроем у него в гостях, он просто вышел, например, поправить 
что-то во дворе.

«Это он тут все делал», - говорит соседка, показывая на железный забор и убранство 
двора, на все, что нужно в частном доме, в котором живут устроенной, уютной, 
обихоженной крепкой мужской рукой жизнью. 

«Сварку любил, обожал просто, делал все, как ювелир», – вспоминает Клара 
Анатольевна Рябушева. В Саратове пока жил все время сваркой занимался, везде его 
ценили. В помощи никому никогда не отказывал, такой был человек, добродушный, 
безотказный, отзывчивый. Друзьям помогал по первой просьбе, даже уже когда 
приезжал с фронта в отпуск и времени, чтобы побыть с родными и близкими бывало 
не так много. Талант был, любовь к своему делу. Этого не скрыть, не наработать, либо 
есть, либо нет. Это всегда привлекает людей, про таких говорят «рукастый», да еще и 
«с искрой божьей», о таких остается память. Человека нет, а то, что он сделал своими 
руками, «на совесть» и «на века», осталось, людям пользу приносит. Для таких людей 
жизнь не бесплодна, не бессмысленна, они умеют быть счастливыми, именно потому 
что умеют что-то делать хорошо, на века, на совесть, на славу. Когда такая жизнь 
оказывается короткой, как-то особенно не верится. Вот  и казалось, что он с нами, 
просто вышел. Хотя, как вспоминает мать, второй раз на фронт, уже после отпуска, он 
собирался так, как будто знал, что не вернется. Встретился со всеми, и с кем учился, и с 
кем работал, и с кем дружил, даже не очень близко дружил, все равно постарался всех 
обойти, пригласить, повидать. 

Так и вышло, второй раз Евгений Рябушев ушел в зону СВО навсегда.



Рябушев Евгений Игоревич родился 10 декабря 1989 года в Саратове.
Рос спокойным и послушным, увлекающимся мальчиком. Занимался биатлоном, 

рукопашным боем, боксом, большим теннисом. Был спортивным. В школе никогда не 
конфликтовал ни со сверстниками, ни с учителями. Никто никогда на него не жаловался. 
В школе больше всех любил и уважал Клавдию Федоровну Богатову – учителя русского 
языка и руководителя Музея боевой славы 57-й армии. Всегда вспоминал Клавдию 
Федоровну с благодарностью и нежностью. Из школьных предметов больше всего 
любил русский язык и физкультуру. Учился средне, но при этом был интересующимся, 
эрудированным, как вспоминают друзья, интересным 
собеседником.

После окончания школы поступил в Монтажный техникум, 
выбрал специальность сварщика. Ремесло свое любил, работал 
вдохновенно и с охотой, работа в руках кипела. По выходным  
никогда не сидел дома, его всегда приглашали туда, где нужна 
было работа не просто толкового, а талантливого сварщика, 
работа на совесть. Работал на Саратовском заводе резервуарных 
металлоконструкций, некоторое время на «Алмазе». Срочную 
службу отслужил в 2010 году в Алтайском крае в городе 
Алейск, что на берегу реки Алеи – левого притока Оби. Служил 
артиллерийстом в мотострелковой дивизии. Служба в армии 
многое дала, многому научила. Евгений Рябушев участвовал в 
учениях «Восток-10». Потом, уже, спустя годы, когда возвращался 
в отпуск с СВО, говорил, что к тяготам военной службы было не привыкать, мол, все уже 
умел.

Женя был жизнелюбивым, общительным, компанейским, искренним, настоящим. 
Безотказный, добродушный, отзывчивый, всегда спешил на помощь по первому зову, 
любил приглашать в дом гостей, его всегда окружали друзья. А вот семьи завести не 
успел.

В 2022 году, получив повестку, на фронт отправился без колебаний. Сказал: «Предки 
воевали, и я пойду». Прадед его Родион Федорович Петин в Великую Отечественную 
служил в разведке, в 1943 году воевал в Новодружевске, Евгений побывал там, воюя на 
СВО.

Воевал всегда только на передовой, был в составе диверсионно-разведывательных 
групп. Все тяготы боевой работы переносил мужественно. Крепкий и сильный физически  
от природы, много раненых вынес с поля боя. Был контужен, но после ранения снова 
отправился воевать. Ни жаловаться, ни прятаться от трудностей не умел. Погиб 24 
января 2024 года, попав под минометный обстрел, в Белогоровке.  

Сообщая матери, о гибели Евгения, заместитель командира минометного взвода, 
с которым он вместе воевал и прошел многое, написал: «Он был для меня братом. И 
навсегда останется родным. Он настоящий герой, никто из ребят не верит, что его 
больше нет, и никто из нас не прошел и не вынес того, что прошел и вынес на своих 
плечах, воюя на передовой, Женя. Огромная потеря для всех нас. Все мы дорожили его 
дружбой, многие обязаны ему жизнью».

Евгений Рябушев Награжден Орденом Мужества посмертно.

Классный руководитель Евгения Рябушева, учитель немецкого языка МОУ «СОШ 
№100» Любовь Николаевна Злобнова:

«Мы живем в непростое время, которое заставляет нас собираться на торжественные 
митинги не только по праздникам, но и по печальным поводам.



К сожалению, это наша новая реальность, примета времени.
Однако, чтить память тех, кто ушел на фронт и не вернулся, очень важно.
Я, как классный руководитель, вспоминая Евгения Рябушева, могу сказать, что он был 

трудолюбивым, но не тщеславным, скромным, но не тихим, в "звезды класса" такие дети 
обычно не стремятся, но, как показывает опыт, именно из таких мальчиков вырастают 
настоящие мужчины. 

То, что мы чтим память его, скромного мальчишки, ставшего воином – тому 
доказательство. Он вырос мужественным, честным, добрым, сильным и верным своей 
Родине, наверное, это важнее, чем награды, почести, красные дипломы, карьерные 
успехи. Человек, устроивший свою жизнь – успешен, он достоин уважения, человек, 
прикрывавший собой товарищей на передовой, отдавший свою жизнь за других – свят. 
Память о нем без сомнений должна быть увековечена для того, чтобы каждый из нас 
умел ценить дар жизни.

Наверное, нет никого безутешнее, чем потерявшие сына родители,  родители - самые 
близкие и преданные каждому из нас. Рябушевым выпала горькая доля пережить своего 
сына. И, наверное, кроме слов соболезнований, которые всегда будут меркнуть на фоне 
горя потери, очень важно сегодня каждому из нас сказать им слова благодарности, 
им, вырастившим и воспитавшим настоящего Сына Отечества. Того, кто знал, что 
такое воинский долг, служение Родине, и доказал это, того, кто навсегда останется в 
благодарной памяти родных и близких других ребят, которых он выносил с поля боя 
ранеными, спасал и защищал. 

Для учеников нашей школы, родителей, приводящих в школу своих малышей, эта 
мемориальная доска будет символом того, что долг, честь, доблесть, мужской характер, 
потребность служения Родине, верность ей – это все еще не пустые слова и, слава Богу, 
не забытые нашим народом понятия.»

У БОГА ВСЕ ЖИВЫ
Александр Давыдов: «Мы еще повоюем»

В МОУ «СОШ №100» Ленинского района прошел торжественный 
митинг по поводу открытия мемориальной доски в честь погибшего 

в зоне СВО выпускника школы Александра Давыдова (1977 - 2023)
Александр Давыдов родился в 1977 году. В первый класс сотой школы пришёл к 

учителю Валентине Григорьевне Садовниковой. Свою первую учительницу очень любил 
и уважал. Любил повторять, что она похожа на певицу Валентину Толкунову.  Дома, 
как и у всех тогда, были пластинки с портретами артистки. Учился хорошо. Всегда 
стремился к лучшему, умел ставить перед собой цели. Даже спортом начал заниматься 
по собственной инициативе. Ребёнком был болезненным, но поставив себе цель 
стать здоровым, выбрал секцию и записался туда самостоятельно.  Потом уже, став 
взрослым, физическую форму поддерживал всегда, хоть со спортом жизнь и не связал. 
С воинской службой изначально Александр жизнь связывать не планировал, но судьба 
распорядилась иначе: Давыдов прошёл обе чеченские войны, имел много наград.  После 
школы он пошёл в армию. Срочную службу начал проходить в Саратове на полигоне 
«Сокол» в десантной части. Оттуда попал в Чечню и ещё в первую чеченскую получил 
«Медаль за отвагу» и медаль «За заслуги перед Отечеством» II степени. С 1997 года 
работал в СОБРЕ, курировал хасавьюртское направление, часто ездил в командировки. 
Затем уехал в Москву. С 2003 года начал службу в милиции, вскоре женился. Сына назвал 
Денис, говорил, что имя выбрал в честь героя Отечественной войны 1812 года Дениса 
Давыдова. Сейчас юноша серьёзно занимается спортом, он голкипер команды «Динамо». 
С сыном Александр всегда общался, хотя первый брак, к сожалению, был недолгим. 



Тогда же, в начале 2000-х Александр вернулся к своей отложенной цели получить 
высшее образование. В столице заканчивает «Московский университет Министерства 
внутренних дел Российской Федерации», получает диплом юриста по специальности 
«Правоохранительная деятельность». По словам сестры Александра Давыдова, Марины, 
всю свою жизнь он стремился к лучшему, самообразовывался, учился сам и старался 
помочь другим.

 Со своей второй женой Александр познакомится в Москве, хотя родом она из Вольска. 
В этом браке у него родился сын Елисей, которому сейчас шесть лет. 

С началом специальной военной операции в жизни Александра началась новая и 
последняя, трагическая глава. Судьба снова вернула его в строй. Повестку он получил 
вечером 5 октября 2022 года, как имеющий боевой опыт. И уже рано утором 6 октября 
он готов был вернуться к исполнению воинского долга, согласно полученной когда-то 
военно-учётной специальности. В ВДВ есть девиз: «Никто, кроме нас», а сам Александр, 
по воспоминаниям одного из его боевых друзей, любил говорить: «Будем держаться 
вместе – все выдержим». Воевал Давыдов храбро и самоотверженно, многим помогал, 
делился опытом.  После ранения под Сватово он долго был в сознании.  Пока его 
перевозили в госпиталь, все время шутил и всех подбадривал: «Сейчас меня подлатают, я 

вернусь, и мы ещё повоюем. Если не вернусь, буду помогать вам 
оттуда».

Вернуться уже не довелось. 
Гвардии лейтенант Александр Давыдов награждён Орденом 

Мужества посмертно.  Похоронен в Мытищах Московской 
области, где находится федеральный военный мемориал 
«Пантеон защитников Отечества».

Мы были там. Мы были там вместе.
Ещё с первой чеченской у Александра был позывной «Ангел». 

Он верил в то, что этот позывной оберегает его. И, наверное, это 
было правдой. На волоске от смерти он бывал не раз. Что ещё 
берегло его? Наверное, благодарность всех тех, кому он помогал 

там «за ленточкой», на передовой.  Вот, что вспоминают о бойце с позывным «Ангел» те, 
кто воевал с ним плечом к плечу, те, кто его плечо всегда чувствовал:

Сослуживец Александра Давыдова Андрей Голов:
«Нас всех призвали из Москвы 6 и 7 октября 2022. Привезли на автобусах на военный 

полигон в Балашихинском районе Московской области, одели в форму, затем началось 
распределение на должности. Александра назначили заместителем командира 
второго взвода первой роты отдельного мотострелкового батальона. Офицеров было 
крайне мало, и Саша с самого начала руководил взводом. Мало было хоть немного 
подготовленных людей, многие даже не служили в армии. До 16 ноября нас тренировали 
на полигоне (в это время были подготовлены документы на присвоение ему звания 
«лейтенант». Документы вернулись, когда мы были уже «за ленточкой». Конечно, это 
была лишь формальность, ни для кого не было сомнений, что он командир. У него 
был большой боевой опыт, и он знал, что делать, чем очень помогал многим из нас! 18 
ноября мы были уже на позициях (вернее просто в лесополосе в Сватовском районе), 
где стали копать укрытия и землянки, налаживать быт. Где-то в начале января прибыло 
командование полка и объявило, что наша рота теперь штурмовая и всех начали 
готовить. После ранений двух командиров рот, по-моему, в апреле командиром роты 
стал Ангел. Нет идеальных людей, но он был достойным офицером!»

Вспоминает боец с позывным «Сова», единственный выживший из тех, кто находился 
в бою под Сватово, в том блиндаже, где погиб Александр Давыдов. Сова тогда получил 
ранение, но после госпиталя снова отправился на передовую.



   «После одного из боевых заданий, мы получили известие о том, что в наших рядах 
есть потери. Раненые и погибшие. К сожалению, мы получаем сообщения о гибели 
ребят.   Но в этот раз для меня как-то все ощущалось иначе, по-особому что ли. В 
блиндаже находилось восемь человек.   Позже к ребятам присоединился Ангел. Бойцы 
всегда слушали своего командира. Среди них он пользовался большим авторитетом, 
ему доверяли, уважали. Блиндаж, где находилось теперь уже девять человек, утюжили 
из танков, не давая ребятам возможности покинуть его. Как потом рассказали ребята, 
снаряды от двух прилётов не разорвались. А третий накрыл предыдущие два. Это все 
сдетонировало. Трое погибли сразу: Пух, Кощей и Вольт. Командира тяжело ранило.  
Когда его эвакуировали одним из первых, он и тогда шутил, и старался поддержать 
боевой дух ребят. Все были уверены, все будет хорошо. Я оказался в числе раненых. 
Осколок прошёл в щель между броником и телом, застряв под лопаткой. Ребят 
эвакуировали по госпиталям. Через некоторое время по всем чатам разлетелось 
сообщение «молитесь за Ангела. Он в тяжёлом состоянии». Мы все, наверное, замерли 
в напряжении и надежде, что все будет хорошо… Но нет.  Господь забрал Ангела, в своё 
небесное воинство».    

   Рассказывает родственница бойца с позывным «Сова» Ирина, занимающаяся 
волонтёрской деятельностью: «Пришло время хоронить наших ребят. Я не могла себе 
долгое время объяснить, почему я не могу справиться с этой скорбью, отпустить это 
тягостное состояние. Но я понимала, что не могу не поехать на прощание с ними: Пухом, 
Кощеем, Вольтом и Ангелом.  Как будто что-то внутри меня тянуло к ним.  Почему?  
Через какое-то время я нашла объяснение.   Они были там все вместе, в тот момент, 
когда этот снаряд оборвал жизни одних наших мальчишек и ранил других. Это как 
боевое родство, как будто они породнились в тот момент, кровью и духом. И те, кто были 
рядом с моим родным человеком, стали для меня тоже родными. 

Позже, когда Сова был в отпуске по ранению, я спросила у него, какой он был, Ангел, 
для вас, для солдат.  «Коротко? - спросил меня племянник - Я бы пошёл с ним куда 
угодно.  Он всегда находил время поговорить и выслушать. Он понимал, что там, куда мы 
пойдём, нас ждёт трудная задача. Вернуться будет не просто, и вернёмся ли? …. И тогда 
Ангел сказал нам: «Ребята, если вы откажетесь, я пойму».  Да.  На войне, наверное, нет 
понятия «нет» и «не пойду». А Ангел готов был оправдать каждого, прикрыть собой, как 
своего сына. Своего.  Каждого из них. И отдавал своё последнее. Как и в тот последний 
бой - свою жизнь.  Он был настоящий.  Знающий боевой офицер». 

От себя я хочу добавить. У Бога все живы. Его война закончилась здесь, на земле. Но 
теперь, не сомневаюсь, он в числе небесных воинов. И они продолжают сражаться. За 
нашу землю, за нашу Родину, за наших парней, которые на передовой и в окопах, за нас 
здесь в тылу. За нашу веру и Отечество.

ДОРОГА ВОИНА
Он погиб под Изюмом

Дороги бывают разными, путь - только один. И, может, нам только 
кажется, что мы его выбираем. Путь солдата короток. Путь воина - 
бесконечен, если он уходит навсегда.

Емельянов Владимир Павлович родился 24 мая 1998 года в Саратове. 
Учился сначала в 36 лицее Ленинского района. Пятиклассником 
перешёл в МОУ «СОШ №100». Учился средне, зато друзья появились 
сразу. Особых увлечений не было, но цель в жизни была. Хотел стать 
нефтяником. По природе своей был очень добрым мальчиком, но, 
конечно, не был слабым, наоборот, слабых всегда стремился защитить. 



Очень любил младшую сестру Варю. После окончания школы пошёл в техникум. Служил 
в армии. Служба проходила в Москве в спецназе «Витязь» – подразделение внутренних 
войск специального назначения МВД России, созданное с целью выполнения особо 
важных задач в условиях повышенной опасности. Символ подразделения – знаменитый 
краповый берет, по нему и узнают «Витязей». А ещё, конечно, по патриотизму, который 
прививают там. Как вспоминает мать Владимира Елена, служба в дивизия имени 
Дзержинского дала сыну очень многое, закалила характер, воспитала любовь к Родине, 
привила дух патриотизма, верность долгу, выбранному пути. Впрочем, патриотизм для 
него никогда не был ни просто пафосным словом, ни, тем более, пустым звуком. Он 
понимал, что это такое. И понимал, и чувствовал, а вскоре доказал, что точно знает. 

После срочной службы Владимир продолжил учиться, поступил в СГУ на 
специальность «Нефтегазовое дело». Учился и работал параллельно, а затем вернулся 
в армию. Ушёл служить по контракту танкистом. Получил звание младшего сержанта. 
Когда началась специальная военная операция на Украине, отправиться туда решил 
сразу, рапорт подал самостоятельно. Когда близкие пытались отговаривать, отвечал то 
же, что и все, кто не может иначе: «Лучше мы к ним, чем они к нам!», и «Кто, если не я?»

Владимир Емельянов погиб в бою под Изюмом Харьковской области в сентябре 2022 
года, когда колонну наших танков атаковали с четырёх сторон. Тело погибшего воина 
было возвращено в Россию по обмену. 

Младший сержант Владимир Емельянов похоронен на Елшанском кладбище города 
Саратова. Награждён «Орденом мужества» за отвагу посмертно. 

ПОВЕСТЬ О НАСТОЯЩЕМ
Биография капитана Александра Лисина, погибшего в сентябре 2023 года при 

выполнении воинского долга на фронтах специальной военной операции, была бы 
повестью о настоящем. Настоящем человеке, настоящем мужчине, настоящем воине.

Родился Александр 24 января 1992 года в Саратове. Учился в МОУ «СОШ №100» 
Ленинского района родного города, затем поступил в Ульяновское гвардейское 
суворовское военное училище. Продолжил обучение в Московском высшем 
общевойсковом командном училище. Во время повышения квалификации в Санкт-
Петербурге познакомился со своей будущей женой.

 
 Не по годам прозорливый, он учился и служил на отлично, в людях разбирался также. 

Александр сразу понял, что встретил верную спутницу нелёгкой жизни боевого офицера. 
Поэтому предложение руки и сердца своей будущей супруге Людмиле сделал уже на 
третий день знакомства. Правда, пожениться паре удалось только через полтора года – 
служба. 

Карьера молодого офицера развивалась стремительно, ответственный и 
требовательный и к себе, и к подчинённым, Александр был предан выбранной судьбе. 

После Петербурга была Абхазия, где молодой офицер прослужил шесть лет. Воевал в 
Сирии, каждый раз возвращаясь домой с наградами. От опасных командировок никогда 
не отказывался, сразу понимая, что военный конфликт может быть затяжным и сложным. 

Служил Александр и в Карачаево-Черкесии, где сначала командовал ротой снайперов, 
затем бойцами-разведчиками. Командиром он был строгим, но справедливым. «Он 
действительно был мудрым не по годам», – вспоминает об Александре его супруга 
Людмила, – «всегда был требовательным, держался принципов, но также не уставал 
повторять, что с людьми быть только жёстким никак нельзя». Все, кто когда-либо 
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пересекался с Александром по службе и по судьбе, всегда вспоминали о нем с 
благодарностью, потому что ему удавалось сочетать в себе качества строгого 
и требовательного командира с настоящей человечностью, умением входить в 
положение, хвалить, поощрять, помогать, покровительствовать, быть отзывчивым. 

Когда встал вопрос о том, чтобы отправиться на 
Украину, у Александра была возможность выбора, 
но, как вспоминает его супруга, сам себе он такого 
выбора не оставлял даже в мыслях. 

«Я даже не пыталась отговаривать его, потому что 
знала его слишком хорошо», - вспоминает Людмила, 
которая растит их пятилетнюю дочь Алису. «Воинская 
служба – это не профессия, а судьба. Отправляясь в 
зону СВО, – он много разговаривал со мной, как будто 
пытаясь подготовить психологически к тому, к чему 
подготовиться невозможно, завершил бытовые и 
финансовые дела, пытался даже поделиться мыслью 
о том, и если он уходит навсегда, никаких вечных 
трауров быть не должно.» 

Жизнь должна продолжаться, Александр Лисин в это 
верил, за это воевал, ради этого погиб.


